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стало гораздо легче. Даже недобросовестные 
заемщики могут рассчитывать на получение 
нового кредита, хоть и по более высокой про-
центной ставке, отмечают аналитики. Причем 
подавляющая часть банков определяет ставку 
индивидуально для каждого заемщика, исполь-
зуя при этом огромное количество критериев и 
факторов. Зачастую процентную ставку можно 
узнать, только заполнив предварительную или 
основную заявку на получение кредита.

Для исследования «Р-Консалтинг» было 
выбрано пять банков, работающих в Пермском 
крае. Основным критерием отбора были при-
няты чистые активы (активы нетто) банков. Для 
исследования были взяты единые условия, наи-
более подходящие для широкого круга граждан: 
сумма кредита 50 тыс. руб., срок кредита —  
12 месяцев, кредит без обеспечения, предпо-
лагаемый заемщик не является клиентом бан-
ка. Все банки, участвовавшие в исследовании, 
предложили выплаты в форме аннуитетных 
платежей, то есть равных выплат в течение 
всего срока кредитования, что, несомненно, 
увеличивает эффективную ставку в сравнении 
с дифференцированными платежами. Несмо-
тря на схожесть заявленных процентных ставок, 
ежемесячные выплаты, рассчитанные банками 
для ООО «Р-Консалтинг», получились разными. 
Поэтому и эффективные процентные ставки су-
щественно отличаются друг от друга. При этом, 
выяснили аналитики, банки продолжают взи-
мать комиссии за выдачу кредита, ежемесячных 
и других дополнительных платежей, увеличивая 
эффективную ставку. Несмотря на все меры, 
принятые Роспотребнадзором, в некоторых бан-
ках такая практика осталась до сих пор.

Опрошенные «BG» эксперты отмечают, что 
существует устойчивый сегмент кредитования 
граждан в микрофинансовых организациях. 
И этот рынок продолжает расти. Но даже при-
мерно определить, сколько жителей региона 
пользуются этими предложениями, пока не 
представляется возможным. При минималь-
ной процентной ставке 1% в день, годовая 
процентная ставка по займам МФО составляет 
365%. Это в 15 раз больше средней процент-
ной ставки по банковскому потребительскому 
кредиту. При этом оценить долю кредитов 
МФО в портфелях физлиц довольно сложно. 
По крайней мере, пока ЦБ не воспользуется 
своими новыми полномочиями для анализа 
этого вида бизнеса.
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БаНКи всЕ чащЕ ОБРащаюТся 
в БюРО КРЕдиТНЫх исТОРий, 
чТОБЫ пОлУчиТь дОсТОвЕРНУю 
иНфОРмацию О заЕмщиКЕ 
и ТаКим ОБРазОм пОлУчиТь 
сТРахОвКУ ОТ пРОсРОчЕК и 
НЕвОзвРаТОв

«Рынку необходимы действенные инстРументы 
пРеодоления кРизисных явлений» 
с 1 сентябРя функции РегулиРования и надзоРа в сфеРе стРахования пеРе- 
шли в ведение банка России. таким обРазом, контРоль всего спектРа финан-
совых оРганизаций тепеРь сосРедоточен в Руках одного РегулятоРа. какое 
влияние это окажет на отечественный стРаховой Рынок и насколько пРо-
блемное «хозяйство» досталось центРобанку, Рассказывает диРектоР пеРм-
ского филиала компании РосгосстРах игоРь лагуткин.

— в октябре компании РосгосстРах ис-
полнилось 92 года. можно ли сказать, что 
и российский страховой рынок в целом 
сейчас находится в зрелом возрасте?
— РОСГОССТРАХ является правопреемни-
ком советского Госстраха, который ведет 
свою историю с 1921 года, и вполне есте-
ственно, что развитие страхового рынка в 
России неразрывно связано с нашей ком-
панией, которая прошла со страной че-
рез все испытания и трудности, сумела со-
хранить традиции, эффективно использо-
вать опыт нескольких поколений страхов-
щиков, сохранить и развить мощную фили-
альную сеть. Поэтому РОСГОССТРАХ и се-
годня остается признанным лидером рын-
ка как по масштабу, так и по сборам и вы-
платам. Но советская система государствен-
ного страхования и страховой рынок сегод-
ня — это совершенно разные истории. Со-
временный рынок начал формироваться в  
90-е годы прошлого столетия и пока еще 
очень молод. А фактически начал набирать 
обороты с 2003 года — с запуском ОСАГО. 
По сути, этот сегмент экономики находится 
на стадии становления.

— сейчас на рынке работают чуть боль-
ше 400 страховых компаний. процесс 
становления приведет к увеличению их 
количества?
— Скорее наоборот. Десять лет назад в Рос-
сии осуществляли страховую деятельность 
1400 компаний. К 2009 году их число сокра-
тилось до 760. Сегодня на рынке присутству-
ют 430 компаний. И, думаю, тенденция кон-
центрации рынка продолжится.

— в чем причина сокращения количества 
страховщиков более чем в три раза за де-
сять лет? это позитивная динамика или, 
наоборот, тревожный симптом?
— С одной стороны, это естественное и за-
кономерное явление — уходят заведомо сла-
бые и ненадежные игроки, схемные компа-
нии, происходит своего рода очищение рын-
ка. Но, с другой стороны, громкие банкрот-
ства последних четырех-пяти лет, когда с 
рынка уходили компании из первой двад-
цатки по сборам, говорят о том, что в страхо-
вании есть серьезные проблемы. Не секрет, 
что страховые портфели многих из ушедших 
компаний на 70–80% состояли из договоров 
автострахования, самого денежноемкого, но 
при этом и самого убыточного вида. А учиты-
вая, что страховщики-банкроты предпочита-
ют у нас уходить «по-английски», такие явле-
ния негативно сказываются на всем рынке, 
подрывая и без того слабую веру граждан в 
эффективность и пользу страхования.

— переход страхового рынка под кон-
троль центробанка повлияет на сложив-
шуюся ситуацию?
— Думаю, произойдет усиление надзора и 
контроля финансовой устойчивости стра-
ховщиков. По крайнее мере, Служба Банка 
России по финансовым рынкам уже пред-
принимает определенные шаги в этом на-
правлении. И это радует. Рынку необходимы 
действенные инструменты своевременно-
го выявления и эффективного преодоления 
кризисных явлений. Нужна система, кото-
рая позволит надзорному органу не просто 
отзывать лицензии, когда ничего уже нельзя 
исправить, а вовремя обнаруживать и пре-
секать недостаток ликвидности, опасные 
перекосы портфеля в сторону высокоубы-
точных видов, тарифный демпинг, недоста-
точное формирование страховых резервов.

— за счет каких видов страхования мож-
но сбалансировать портфель? и востре-
бованы ли они гражданами?
— Добровольное страхование имущества 
граждан — квартир, загородных строений 
— наиболее рентабельный вид. Но по объе-
мам сборов ему еще далеко до ОСАГО и ка-
ско. И это является сегодня еще одной про-
блемой, которая демонстрирует незрелость 
российского рынка. Причем эта проблема 
касается не только страховщиков, которые 
не могут сформировать рентабельный порт-
фель, но и государства, которое каждый раз 
вынуждено из бюджета компенсировать 
ущерб, причиненный имуществу граждан 
стихийными бедствиями.

— зачем людям добровольно страховать 
имущество, если они знают, что государ-
ство им поможет?
— Во-первых, государство помогает не 
всегда, а только в случае массовых стихий-
ных бедствий, техногенных катастроф, тер- 
актов. Во-вторых, и размеры этой помо-
щи ограничены. Хотя вы правы — патерна-
листские настроения в обществе очень силь-
ны. Это замкнутый круг, разорвать который 
очень сложно. Нужны серьезные усилия как 
со стороны страховых компаний, так и госу-
дарства. Страховщики должны более актив-
но работать в этом направлении, предлагать 
понятные и недорогие продукты, предостав-
лять качественный сервис и оперативное 
урегулирование убытков. К сожалению, та-
ких страховых компаний немного. Ведь раз-
витие имущественных видов требует много 
усилий, а объемы страховых премий ниже, 
чем, например, по каско, и многие предпочи-
тают идти по пути наименьшего сопротив-
ления. Для нас имущественное страхование 
является приоритетным, поэтому в целом по 
России доля компании РОСГОССТРАХ в объ-
емах сборов по этим видам составляет около 
56%, а в Пермском крае — более 70%.
— что должно сделать государство? пере-
стать компенсировать ущерб из бюдже-
та? или ввести обязательное страхование 
жилья, о котором так много говорят по-
сле наводнения на дальнем востоке?
— Нет, такие методы — это не выход. Необ-
ходимо вести усиленную просветительскую 
работу по популяризации страхования иму-
щества, разработать программы экономи-

ческого стимулирования, эффективно со-
трудничать со страховым сообществом.  
В странах с развитым страховым рынком 
есть хорошие примеры такого сотрудниче-
ства, в результате которого доля застрахо-
ванного жилья там достигает 90–95%.

— последнее время все чаще звучат пес-
симистичные экономические прогно-
зы. очередной кризис то ли вот-вот на-
ступит, то ли уже наступил. как себя чув-
ствует страховой рынок сегодня? и како-
вы прогнозы на будущее?
— Темпы роста страховых сборов снижают-
ся. Если в 2012 году в Пермском крае этот по-
казатель держался на уровне 120%, то сей-
час не превышает 110%. В следующем году 
эта тенденция сохранится. Думаю, темп ро-
ста составит не более 105%. Уже сейчас бюд-
жеты всех уровней фиксируют снижение на-
логовых поступлений. Это значит, прибыль 
предприятий сокращается, что, безусловно, 
сказывается и на доходах граждан.

— страхование, скорее всего, не являет-
ся приоритетной статьей расходов ни у 
граждан, ни у бизнеса. значит, в кризис-
ный период сборы страховщиков падают?
— В целом по рынку — да, объемы сборов 
падают. В 2009 году региональный рынок 
показал отрицательную динамику. При 
этом нам за 2009–2011 годы удалось, наобо-
рот, не только достичь положительных тем-
пов роста, но и существенно увеличить до-
лю рынка. Дело в том, что в трудные эконо-
мические периоды люди не перестают стра-
ховаться. Более того, многие понимают, что 
в условиях падения доходов непредвиден-
ные расходы, например, на ремонт маши-
ны после аварии ударяют по карману гораз-
до больнее, чем в «сытые» времена. То же са-
мое касается и предприятий. Потеряв товар-
ные запасы в результате пожара или кражи 
и не имея достаточно свободных средств на 
их восстановление, можно просто лишиться 
бизнеса. А затраты на страхование не сопо-
ставимы с такими потерями. И, самое глав-
ное, клиенты начинают понимать, что им 
нужна не просто бумажка, а действитель-
но надежная финансовая защита, поэтому 
на первый план выходит надежность и ста-
бильность страховой компании, чей полис 
они приобретают.
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